

LA VERDAD

DIARIO MONARQUICO.

SANTANDER

Martes 26 de Octubre de 1886.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-
lla, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 10
idem de idem.—Cuarta plana, 5 idem de idem.—Comu-
nicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defun-
ción, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de
inserciones.

NUM. 1.126.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes,
1 peseta 75 céntimos; tres meses, 4'50.—En el resto de
España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses,
20 idem.—Antillas Españolas: seis idem.—Rep-
úblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—Pago
ADELANTADO.

AÑO IV.

Se escribe en la Administración, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro múltiplo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico, calle del Puente, número 16.

MISA DE ROGATIVA.

Mañana miércoles, á las siete y media, se celebrará en la Iglesia de la Compañía una misa de rogativa, pidiendo á la Santísima Virgen la salud de D. Jaime de Borbon, si le conviene. Seguramente no faltará á ella ningun tradicionalista de verdad.

Boletín Religioso

Santo de hoy.—San Evaristo, mr., santos Luciano y Marciano.

LA VERDAD

Santander 26 de Octubre de 1886.

En *El Siglo Futuro* encontramos esta tristísima noticia:

«LA SALUD DE DON JAÍME.»

Aunque vimos ayer por la mañana alguna noticia alarmante sobre la salud de don Jaime, esperaba que sería alguna de tantas invenciones como diariamente se echan á volar con intención y mala conciencia.

Desgraciadamente la noticia era cierta. A las tres de la tarde recibimos un telegrama expedido al medio día en Munich que decía lo siguiente:

«Munich, 22.

«El Señor me manda diga á V. que Don Jaime sigue grave, pero con esperanzas de pronta mejoría.»

«En adelante firmará los partes el doctor Coma.»

«Lasuen.»

Inmediatamente telegrafiamos á Munich pidiendo pormenores, pero á la hora en que escribimos estas líneas no hemos recibido respuesta del marqués de Lasuen, ni el anunciado parte finalitivo.

Si recibimos noticias las insertaremos á última hora.

Entre tanto, el deseo hace que nos resistamos á creer la noticia que dió anoche *La Correspondencia* diciendo haberse agravado el augusto enfermo.

Roguemos á Dios por la intercesión de la Santísima Virgen que le devuelva la salud, y le dé una larga, próspera y dichosa vejez. Excusado sería decir cuanto nos apena esta enfermedad.

Nosotros que, como todos los buenos españoles, sentimos latir nuestro corazón al recuerdo de nuestro jefe, no podemos menos de condolernos por esa enfermedad, que pone en peligro la vida del heredero de sus derechos y de sus virtudes.

Elevemos nuestras preces hasta el trono del Altísimo, pidiéndole por la intercesión de su Santísima Madre, la salud del augusto enfermo.

¡Que nuestras ardientes plegarias hallen acogida ante el Dispensador de todo bien!

Pisto político

Los periódicos de la cuerda conservadora, como si obedeciesen á una monstruosa consigna, guardan estos días silencio, y no repiten sus ataques al gobierno.

¿Por qué será?
No hay que atribuir este silencio á que tengan la boca llena, y estén, por consiguiente, imposibilitados para hablar.

Los conservadores pueden estar á lo sumo llenos de esperanzas, y digan lo que digan, con eso solo no vive el canovista.

He querido decir que con eso solo no se impide hablar á los canovistas.

Pero lo escrito, escrito está; seamos consecuentes.

Tampoco se puede atribuir este silencio á la falta de fuerzas para aullar.

Vamos, á que sus estómagos, ayunos y desfallecidos, se negaran á prestar su apoyo á la garganta, para poner el grito en el cielo de la situación.

Más tiempo hace que los izquierdistas dejaron de espumar los pucheros nacionales, y aun ladran.

¿Por qué no hablarán los conservadores?
El tigre cuando está en acecho de su presa, no hace el menor ruido y oculta todo movimiento que pueda delatarle.

¿Si será esta la clave del enigma?
Quizás los izquierdistas logren con sus aullidos que se meta la caza más pronto en la ratonera conservadora.

Canovas no es tonto del todo, y algunas veces se mete en casa.

Cuide Sagasta de la puerta, que le pudieran dar con ella en las narices.

Se dan casos.
Y el convenio del Pardo puede pasar á la categoría de los papeles mojados.

Hay quien dice, que la actitud de la prensa conservadora es debida á no sé qué temores que le han entrado al monstruo maligno, desde que se ha dado en hablar del

partido de los búlgaros, é inteligencias entre los disidentes, y de otras cosas que es innecesario repetir.

Acaso sea esto.
De cualquier modo lo sentimos por Sagasta.

Porque para Cánovas podrá ser malo, pero para Sagasta es imposible que sea bueno.

¡Ah, le pauvre D. Mateo!

De un momento á otro, dará á luz *La Gaceta* el decreto creando la Dirección de policía.

Los funcionarios de este cuerpo serán militares y no serán militares.

Es decir, que como dice *El Liberal*, tendrán dos naturalezas.

O mucho nos equivocamos, ó la tan cacareada Dirección vá á dar poquísimos resultados.

Medio civil y medio militar... mestiza.
Nada entre dos naturalezas.

La parte de mayor interés del proyecto es, según dicen, el establecimiento de la policía secreta.

Que nadie conocerá, aunque parezca mentira.

Pero eso de policía secreta debe de ser guasa.

Policía secreta en España...

No puede ser; en España no son posibles los secretos.

Hace tiempo que los liberales piensan á gritos.

Por eso se les vá ya conociendo el juego.

Dice *El Liberal*:

«Dice *La Correspondencia* que en los círculos militares á donde concurren los amigos más caracterizados del gobierno, han hecho bastante mal efecto algunas declaraciones que el Sr. Castelar ha hecho en París respecto á la política española.»

Este disgusto de los fusionistas es el mejor aplauso que podía obtener el jefe de un partido republicano.

Por lo visto los ministeriales creían que el señor Castelar no podía hablar mas que de la benevolencia.

Ya ven que sabe hablar también de la República.»

¡Psh! Hablar por hablar.

Castelar mira el auditorio antes de comenzar sus peroraciones.

Todo lo sacrifica al aura popular.

Por eso se esplica siempre halagando á los que le escuchan. Y si se encontrara un día en un público carlista, seguros estamos de que recorrería el cosmos, arrojando lodo sobre los liberales.

Pero ni aun así le aplaudirían las masas carlistas.

Que no gustan de pasteleros.

Dice *El Correo* oficiando de machacador mayor de la situación:

«Por interés de la justicia; por interés de las instituciones; por interés del mismo ejército, cuyos jefes y oficiales en su inmensa mayoría, están fieles á sus deberes, pero que mañana pueden correr de nuevo el riesgo de perder la vida en una celada, es preciso averiguar lo que haya pasado, hasta dar con la raíz del mal. Las autoridades militares de Madrid, los funcionarios de su especial justicia; el gobierno con sus medios; los jefes y oficiales con sus informaciones, todos deben procurar que las sombras se desvanezcan. Y si es preciso arrancar de cuajo los elementos corrompidos, hay que poner manos en la obra con energía y con audacia.»

Comentario de *El Liberal*:

«Bien mirado esto no es solo machacar en hierro frío.

Es machacar en la cabeza del gobierno.

Y un poquito más, señor *Liberal*.

Eso es machacar en la mismísima sistema.

No ha leído V. eso de arrancar de cuajo los elementos corrompidos?

¿Pues á qué puede referirse, sino al liberalismo que está corrompido hasta los tuétanos?

Y dice *El Correo* que hay de poner manos á la obra con energía y con audacia.

Pues á ello, *Correo*, que merecerá usted bien de la patria.

Eso es también *cuestion pestilente*, que diría Ferreras.

Parece que el Sr. Sagasta ha dicho:

«No cabe abrigar dudas sobre la sinceridad de sus propósitos. El Sr. Martos me ha prometido como hombre de honor, que con reformas y sin reformas estará incondicionalmente á mi lado y con él la democracia.»

Como hombre de honor... escámesese V., señor Sagasta.

Las promesas de D. Cristiano no deben apoyarse en esa fórmula.

El honor, el honor...

Pamplinas.

La fórmula de las promesas de Martos debe ser esta:

Como *hombre-veleta*...

Habla *El Imparcial*:

«*El Estandarte* consagra su primer artículo al tercer partido.

¿Pero todavía estamos así?»

-155-

-154-

-151-

—No, añadió Angel María, este casamiento no es posible, no pensemos más en él.

—Levantóse en seguida otra voz en su corazón y respondió:

—Qué me importa el qué dirán! Un ridículo punto de honor me decidirá á rehusar la felicidad que se ofrece á mi vista? Si Armanda posee las cualidades de que parece adornada, ó si no tiene de ellas más que la máscara, mis ojos y los de mi abuela sabrán discernirlo. A su edad no puede ser el disimulo ni profundo ni de larga duración... Y con qué intento se propondría fingir? Qué hay en mí que la seduzca y la haga aspirar ávidamente á ser mi mujer? Es rica y tendrá á centenares los pretendientes. En esta época en que ya no hay títulos y en la cual solo el oro constituye la nobleza, no soy yo sino ella quien se rebaja. Tal vez lo cree así su padre, y, para muchos, ella me ennoblece casándose conmigo. Y ya que es la única joven del mundo que puede agradarme, y que á sus demás méritos reune la generosidad de aceptarme pobre, iré á desprenderla por un necio orgullo y por temor á las

amasen, la una con mas desinterés, con mas inteligencia la otra. Clara la aseguraria á fuerza de dulzura y sumision: Armanda la fomentaria por el ascendiente que sabria tomar.

Estaba tanto mas Armanda de esas ventajas cuanto que tenia de ellas, si no un conocimiento perfecto, al menos el instinto. La edad y la experiencia doblarían la pujanza, y podia preverse que dominaria su casa y que su pequeña y delicada mano llevaria un cetro reconocido por su mismo marido, por despótico que lo encontrase.

Hé aquí lo que Angel María habia entrevisto ó creído entrever en ella durante los pocos instantes que pasó en su presencia; porque no estaba seguro de que no la prestase las perfecciones que la deseaba, por el ardor con que buscaba su ideal, por el deseo de encontrarle y por su inclinación á poetizarlo todo.

Sea como quiera, presentia en la hija del banquero una encarnación de los sueños que alimentaba en secreto, y sentíase instintivamente atraído hácia ella.

Nosotros creíamos que se estaría ya pensando en la formación del cuarto.

Porque tres no van á bastar para colocar tanta gente que no quiere vivir en casa de vecindad, por no llevarse bien con nadie.

Son como los pequeños capitalistas. No pudiendo hacer en Madrid una gran casa, hacen un pequeño hotel en las afueras.

Ya le tienen los conservadores heterodoxos y los izquierdistas.

Y ahora está buscando terreno para otro el tercer partido.

Que se apresuren á edificar. Pronto llegará quien derribe. Así sea.

Del mismo Imparcial:

La *Epoca* llama á las advertencias que hacen al Sr. Sagasta sus propios amigos «toques de atención.»

Y extraña que el Sr. Sagasta no los oiga. Nosotros no.

En España no oyen los gobiernos más toque que el de «bota-sillas.»

Y algunas veces tienen tan tardo el oído, que solo oyen el «toque de ataque.»

Sagasta no oye nada.

Estará acaso pensando en dar otra vuelta á la casaca.

¡Como habrá pronto cambio de... temperatura.

Se acerca el invierno, y se anuncian grandes chubascos revolucionarios.

Dícese que el señor Sagasta se queja amargamente del egoísmo de algunos hombres públicos, que no dimiten espontáneamente, y le facilitan así el medio de contentar á los amigos descontentos que le pueden comprometer en las Cortes.

¡Miren qué cuco!

¡Y como maneja la ley del embudo!

Hombre; ¿y por qué no dimites V. para contentar á sus amigos los izquierdistas, ó á sus amigos los conservadores?

¡Qué mono, pero qué mono, y que gracioso es el viejecito del tupé!

¡Y qué espontáneamente se agarra al sillón presidencial!

Cortamos de un periódico:

«Parece que el general Salamanca se propone ir á Córdoba con objeto de celebrar una conferencia con el señor marqués de la Vega de Armijo.

¡Cómo le va á arder la oreja al señor Sagasta!

Pero si ahora resulta que no va á Córdoba!

Segun dice *El Imparcial* va á Estremadura.

A proveerse, sin duda, de longanizas para atar á los perros, digo, á los búlgaros.

Y luego dirán que no es generoso el señor Salamanca.

En la montaña, el colmo de la generosidad, es atar los perros con longanizas.

El Sr. Salamanca ata á los búlgaros.

Y allá se vá.

Unos y otros comen la cuerda.

Leemos:

«El órgano de los húsares—más propio sería llamarle el corneta—asegura que la situación está para caer.

Cierto; pero lo que dijo Nocedal:

Del lado que se inclina.

Y raro será que al venir al suelo no aplaste á los conservadores.»

Nos alegraríamos, Aunque no fuera más que por oír chillar á los mestizos. ¡Pobrecitos! En el pecado llevaban la penitencia.

LA CAUSA CONTRA EL SR. MORALES.

Tenemos el gusto de manifestar á nuestros lectores que el representante del ministerio público en el Tribunal Supremo, dando pruebas de imparcialidad y justificación, se ha adherido al recurso de nuestro querido Director contra la sentencia de esta Audiencia en la causa por supuestas injurias promovida por D. Antonio Colipui contra el Sr. Morales.

Nos felicitamos de ello, que, sea cual fuere la resolución del Tribunal, muestra y convence de que no obró apasionadamente nuestro Director, reclamando, por quebrantamiento de forma, contra aquella sentencia.

Correspondencia

Sr. Director de LA VERDAD.

Madrid 24 de Octubre de 1886.

Mi estimado y respetable amigo: Escribo á V. bajo el peso de impresiones tristísimas á las que dudo pueda dar forma en la presente, tal se halla de conturbado y afligido mi espíritu.

El agosto príncipe D. Jaime, esperanza de la España tradicional, se halla gravemente enfermo, y aunque la ciencia humana á las doce del día de hoy, fecha de las últimas noticias, no había perdido aun toda esperanza, sus pronósticos están muy lejos de acusar resultados tranquilizadores.

Esto bastaría para excusar el desahío de la presente, si aun no tuviera, y conmigo todos los buenos tradicionalistas, otro motivo de amarga pena que añadir á la que produce la infausta noticia que desde antes de ayer es causa del dolor de los leales y del criminal regocijo de nuestros enemigos. Referiré el caso con toda la moderación que me sea posible.

Así que la comunión tradicionalista de esta capital supo la gravedad del estado de nuestro agosto príncipe, ideó recurrir al Todo-poderoso, único que dispone de la vida de los hombres, en humilde súplica para desarmar su brazo, pronto y descargarse sobre esta nación pecadora, arrebatándole una vida preciosa, cuyo benéfico influjo en días no lejanos, dado lo limitado de la existencia humana, podría continuar la empresa gloriosa encomendada á don Carlos de Borbon.

Una comision de tradicionalistas con poderes del resto de la comunión se acercó al señor Rector de la Iglesia de las Calatravas á solicitar que durante el día de hoy estuviera espuesto el Santísimo Sacramento con el fin de que fuera velado de media en media hora por ocho tradicionalistas encargados de pedir al Señor devuelva la salud al virtuoso y angelical príncipe cuya enfermedad lloramos.

Convino el señor Rector de la iglesia referida, mediante la limosna ó retribucion correspondiente, en acceder á los deseos de la comision de que se trata, y en tal concepto se circularon en *El Siglo Futuro* los avisos conducentes á que el acto religioso proyectado se llevase á cabo en las condiciones deseadas por todos los que se disputaban los primeros turnos para ser los primeros en elevar sus preces al Altísimo con tan noble y santo objeto.

¡Quién podía figurarse que este acto de piedad, este remedio cristiano aplicado aun en favor de personas no muy recomendadas por sus creencias

y sus hechos, habia de excitar suspicacias y recelos hasta el punto ¡caso inaudito! de impedir su celebracion y aplicacion tratándose de un joven, que, aparte de otros títulos, tiene el por todo extremo ilustre de haber sido nacido y criado en el seno de la iglesia católica y en la práctica de sus más puras enseñanzas?

¿No es verdad señor Director que nadie podia figurárselo?

Pues sin embargo, lo inconcebible, lo inaudito, lo incalificable de una tal prohibicion se ha llevado á cabo, no por el gobierno, ni por sus agentes, sino, y esto es lo mas doloroso POR LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

Aquí, donde Galeote insulta la memoria del primer Obispo de Madrid, sin que tome cartas en el asunto quien debiera de tomarlas; aquí donde se han celebrado exequias magnificas y pronunciado panegíricos por todo extremo encomiásticos en sufragio y en loor de personajes muertos sin sacramentos; aquí donde el *clérigo* de *El Resumen* escandaliza semanalmente á las almas, sin que hasta ahora haya sido anatematizado; aquí, señor director, en odio al partido carlista se niega permiso para pedir á Dios, en la forma usada en parecidos casos, que devuelva la salud á un ser inocente, á un adolescente virtuosísimo, á un dechado de jóvenes cristianos.

Despues de esto, ¿qué he de añadir en las presentes circunstancias? ¿Qué comentario poner, qué reflexiones hacer dentro de los límites que debo trazarme como, ante todo y sobre todo fiel, aunque indigno, cristiano?

Aquí no se trata de dogma; aquí no se trata de doctrina, aquí no se trata de costumbres, cosas todas en las que á un católico no le toca más que obedecer. Aquí se trata de algunos señores que por congraciarse con el poder liberal y masonico que domina en España tratan de arrojar del Templo á los tradicionalistas.

Si es así, dígame de una vez y los tradicionalistas no se irán del Templo, porque mientras por la misericordia de Dios existan tradicionalistas allí habrá católicos y estarán en el seno de la Iglesia católica. Pero se retirarán á sus casas, dejarán las obras de eleccion, oirán la Misa que sesufraque de los fondos del culto y clero y el día que suene la hora de la revolucion se cruzarán de brazos dejando que Dios tome cuenta de los excesos de la revolucion á quien deba tomarla.

Y no digo más porque mi ánimo no está en disposicion de razonar con la debida calma.

No terminaré la presente sin referir que en lugar de la rogativa prohibida, se ha celebrado una misa solemne con el Santísimo Sacramento expuesto, en la misma Iglesia de las Calatravas donde debió haberse llevado á cabo dicha rogativa, misa á la que ha asistido en masa todo el elemento tradicionalista que existe en Madrid.

Otras prácticas piadosas se llevarán á efecto mientras dure la enfermedad de nuestro agosto príncipe, pero de ellas no le doy noticia porque no sea que al publicarse sean tambien prohibidas.

¡Quién habia de decir que en pleno siglo XIX se habrian de repetir sucesos parecidos á los de las catacumbas de Roma en una nacion católica y cuyo gobierno nos dice á diario que se halla en relaciones cordiales con la Santa Sede!

Suyo afectísimo, T,

París 23 de Octubre de 1886.

Sin dejarse intimidar por las amenazas de Rusia, la regencia búlgara prosigue tranquilamente su obra. La Asamblea soberana está convocada para el 27. Segun informes oficiosos, las elecciones han dado ocasion á escenas de ferocidad provocadas por los agentes rusos. Sobre este último punto no puede caber la menor duda; la regencia no podia sino perder con el desorden, Rusia no podia sino ganar con él. Se puede, pues,

sin esfuerzo, creer aquí en el argumento del *cui prodest*.

El general Kaulbars llegó á Sofía ayer 22, y aguarda los acontecimientos.

En varias conversaciones ha reprochado duramente al gobierno la anarquía que reina en el país, y de la que él y solo él es el verdadero factor. Se cree que su entrevista con los miembros de la regencia dará lugar á algun conflicto. Será probablemente el principio del fin.

La relojería, á pesar de su perfeccion, no ha dicho todavía todo lo que puede dar de sí. En no Cosseau, cerca de Iverdon, un reloj muy notable, único en su género, construido por un joven obrero. Este reloj anda por la fuerza del agua, no se le dá cuerda nunca, y se regulariza tambien por medio del agua. Marca las horas con minutos y segundos fijos y auda con la mayor precision.

Se ha iniciado una viva polémica en los periódicos turcos respecto al Egipto, y esto á consecuencia de la determinacion tomada por el gobierno otomano, que ha entablado una correspondencia con las potencias para obligar á Inglaterra á evacuar el Egipto. Se han apercibido por fin en Constantinopla, quizá por las informaciones de Moukhtar baja, de que todo ensayo de reorganizacion es imposible á consecuencia de la comision de Drummond Wolff; que la comision extraordinaria no conduce á nada, puesto que los dos comisionados están siempre en completo desacuerdo, y por último, que es menester concluir.

El gabinete británico continúa sin embargo, afirmando que no ha variado en su intencion de retirar sus tropas, pero que esta evacuacion no podría efectuarse actualmente atendido el estado del país.

Los periódicos de Lóndres, abundan naturalmente en el mismo sentido, y el órgano liberal *Daily News* se encuentra absolutamente con el *Standard*; por la centésima vez los diarios ingleses repiten que el objeto perseguido por Inglaterra no se ha alcanzado todavía, que no existe aun un gobierno estable, y que el orden no ha restablecido en ese país. A todas estas objeciones se podría responder á los ingleses haciéndoles notar que no se trata de saber cuando se restablecerá el orden en Egipto, sino porque no se ha restablecido hasta aquí.

Nadie, sin embargo ha impedido á los ingleses obtener ese resultado.

Nadie ha impedido la reunion de la comision extraordinaria turco-inglesa que debia regenerar el país; y, hoy es un hecho evidente que la comision no ha servido más que para entretener, y que la insistencia de Inglaterra para que se nombra no tenia otro fin que prolongar la ocupacion y dañar la accion de Turquía.

Una de dos, ó la Inglaterra es impotente para hacer algo estable en Egipto y á realizar su pacificacion de que se nos habla constantemente, ó no quiere otra cosa sino prolongar la ocupacion, poniéndose á cubierto detrás de las dificultades que ella misma ha creado.

En uno ni en otro caso tiene excusa.

Ahora se han entablado nuevas negociaciones con Inglaterra, y seria de desear que se decidiera al fin á cumplir con sus compromisos fijando una fecha cercana para evacuar el Egipto.

El *Journal de San Petersbourg* ha publicado hace dos días un artículo en que declara que la cuestion búlgara no tiende á alterar la paz europea, y que por consiguiente la baja súbita de los fondos rusos no podia explicarse. Esta declaracion no ha satisfecho á los otros periódicos de San Petersburgo, que sienten que el artículo en

Pero no era noble.

XX.

Y sobre este punto no admittia transaccion. Despues de haberse entregado ingénuamente á su primera admiracion volvió en sí de repente. El orgullo, mudo hasta entonces, levantó la cabeza y tomó la palabra.

—Qué es esto? A dónde te lleva una fugaz sorpresa de tu ojos? Qué piensas hacer de esta hija de mercader? Coronarla con el título de tus padres, hacerla entronizar en tu hogar, darla rango entre tus altivos abuelos y ennoblecerla juntamente con su prosápia? Tendrias que cubrir en tal caso, el día de tu matrimonio, los retratos de tus antepasados que te reprocharian de haber mal casado su sangre... Y aunque no oyeras su silenciosa reprobacion, podrias permanecer sordo á los juicios de los que te conocen? Si hubo jamás alguno á quien estuviera prohibida semejante bajeza, eres tú precisamente. No te valdrá alegar el amor como excusa. Creerán que te has pren-

dado de la dote de tu novia; no reconocerán en esta mas virtudes que sus millones... Y tiene, en efecto, toda la perfeccion que la atribuyes, sin que tomes por realidades tus deseos? Apenas la has visto: no has estado demasiado solícito en adorarla? Las mujeres son hábiles cuando se dedican á fingir, las mas novicias lo consiguen mejor... La volverás á ver y la estudiarás de cerca. Quiero que tenga el talento de engañarte hasta el fin y de justificar á tus ojos tu inclinacion... No, que haga contigo un papel finjido, y no sea verdaderamente tal como la ves en tus sueños. Es esto hastante para salvar la distancia que la separa de tí é imponer silencio á la crítica?... Si por fin hubieras llevado modestamente tu título! Diriasse que te has mostrado tan arrogante para traficar á mas alto precio. Si tu fortuna hubiera permanecido intacta, seria esta desigualdad menos escandalosa. Pero ahora... Piensa en esto: la pobreza obliga. Has perdido el derecho de rebajarte. Si quieres casarte por puro amor, no busques la hija de un banquero millonario; cáasate con la hija de tu pastor.

lo que han dado en llamar preocupaciones de matrimonio cuando ellas estaban pujantes y en todo su esplendor; pero hoy, sobre todo, manda el honor abrazarlas con orgullo. No te fragiles unas ilusiones de felicidad. No seas dichoso con menoscabo de tu deber. La condenacion pública nada vale y podrias afrontarlas, pero no afrontarás los reproches de tu conciencia. Y aunque tuvieras seguridad de encontrar la dicha de este enlace, seria una dicha demasiado cara si habia que comprarla con una bajeza.

—Sin duda; pero hay bajeza en seguir una inclinacion legítima hácia una mujer que la merece? Ah! si me casase con una aventurera sin familia y sin costumbres, y que en atencion á su fortuna consintiera en cubrir su vergonzoso pasado con el brillo de mi nombre, entonces, si buscara una compra villana y seria miserable á mis propios ojos. Pero la amiga de mi abuela es irreprochable; lo que constituye la nobleza es el mérito y la virtud; toda otra nobleza, no es sino orgullo y preocupacion. Me rebajará menos casarme con una joven de la clase media, bien edu-

question no dé una garantía mas seria para el desenlace pacífico de la crisis actual en Bulgaria.

El general Kaulbars, despues de haber practicado inútilmente todos sus esfuerzos para impedir las elecciones, acaba de apercibirse de que la composicion de la regencia misma es ilegal

La Exposicion de 1889.—Ayer á las tres y media se reunió en el ministerio del Comercio y de la Industria, bajo la presidencia de M. Ed. Lockroy, la comision de verificacion y de hacienda de la exposicion de 1889.

«Esta grande obra de la Exposicion internacional y Universal, tanto tiempo puesta en duda, y cuya realizacion se ha creido imposible bastante tiempo, que ha encontrado tantos excépticos ó adversarios, es á partir de este momento una realidad legal.

Sin recurrir á una suscripcion pública, hoy sube á más de 22 millones...

Noticias

El ingeniero de caminos, canales y puertos, don José Villanova, nos dice en atenta carta que recibimos ayer, lo siguiente.

«El excesivo número de personas que visita las obras del dique Gamazo, causa importantes perjuicios á la empresa constructora, porque con frecuencia dificultan el paso de los operarios y entorpecen las maniobras.

Por si V. ó alguno de los redactores del periódico que dirige desea visitar las obras del dique en construccion, tengo el gusto de incluirle una tarjeta que hará sea permitida la entrada al portador de ella y personas que le acompañen.

Con este motivo tiene el gusto de ofrecerse de V. atento y S. S. Q. S. M. B.—José Villanova.»

Damos las gracias á este señor por la atencion que nos ha dispensado, y desde luego juzgamos acertada su determinacion, teniendo en cuenta las razones expuestas en el primer párrafo de la carta trascrita.

Personal.

D. José Diaz Parón ha tomado posesion del cargo de subalterno del penal de Santoña.

Ha sido nombrado aspirante á oficial de administracion civil, con destino al gobierno de esta provincia, D. Domingo Hurtado.

D. Evelio Mateo Alonso ha sido nombrado oficial tercero de la seccion de Fomento de este gobierno de provincia.

Ha tomado posesion de la direccion de la Deuda, D. Antonio Ferratges.

En breve celebrará junta el club de velocipedistas, con objeto de acordar definitivamente si han de establecer su sociedad en el gimnasio higiénico, sito en la calle de Santa Clara.

Siniestros maritimos.

Un telegrama de Constantinopla, dice que el vapor inglés Imogene, que salió de aquella capital con direccion á Salónica, conduciendo al embajador británico, Mr. White, ha embarrancado en los Dardanelos.

La situacion del buque es tan crítica por haber dado en roca, que se considera imposible salvarlo.

A Vigo ha llegado el vapor español Lope de Vega, otro de los buques á los cuales alcanzó en las costas de Inglaterra el temporal del día 16 del actual.

El Lope de Vega luchó cuarenta y ocho horas con el huracan, retrocediendo 50 millas en ese tiempo, y viéndose en peligro de montar sobre las peñas, perdió el palo mesana, la obra muerta de proa, los empavesados, tres juegos de velas, los trancaniles, la claraboya de la máquina los bangarrotes y la máquina de timon. El capi-

tan se vió obligado á arrojar al mar muchos objetos para alijerar el buque, y gracias á no venir este, como otras veces, abarrotado de carga, que le permitia maniobrar bien, ha debido en gran parte su salvacion. Ciento cincuenta toneladas de agua entraron en las carboneras y los tubos de la máquina se tapaban con algodón para impedir la entrada de aquella.

Desgracia personal no ocurrió, afortunadamente, ninguna, si se exceptúa una lijera contusion sufrida por un tripulante.

El capitán del Lope vió desaparecer á su vista una fragata de gran porte que se hallaba atravesada en el mar, y calcula en unos 150 los buques que se habrán perdido en aquellas costas los días 16 y 17.

Acercas del naufragio del vapor inglés Artos, publica el siguiente episodio un periódico de Burdeos:

«Habiendo garreado el faro flotante del Gran Banco á causa de la tempestad, el capitán del Artos confundió con el de la Coubre, y aunque por precaucion mandó moderar la máquina para avanzar muy despacio, como la costa estaba muy cercana, no tardó en varar sobre un banco de arena.

La mar era gruesísima, y la tripulacion se creyó perdida desde luego. Con todo, el capitán organizó el salvamento lo mejor que pudo en medio de la oscuridad y del fragor de las olas.

Un boté tripulado por 13 hombres desatraco del costado; pero no siendo posible gobernarle siquiera, se daban ya todos por perdidos, cuando de pronto oyen voces y ven á un hombre que se dirige á ellos á nado. Era el torrero del faro flotante de La Coubre, que, viéndose en peligro, se arrojó al mar, y gracias á su pericia y conocimiento de la playa, pudo conducirlos á tierra. Minutos antes las olas destruyeron el buque, y desgraciadamente perecieron dos hombres; otros dos quedaron gravemente heridos.

El cargamento del Artos está sembrado por la playa, y aunque se espera recoger mucha parte de él, la mayor se encuentra completamente averiada é inútil.»

En la capilla del Hospital.

Con igual brillantez y la misma solemnidad de años anteriores, celebró anteayer la capilla del hospital la acostumbrada funcion á su santo patrono, el Arcángel Rafael, único ángel que tiene iglesia dedicada en esta Diócesis. Muy oportunamente lo recordaba aquel día el digno capellán del hospital, nuestro amigo D. Benigno San Miguel.

Por la mañana, á las cinco y media, hubo misa de comunión; y á las diez y media misa solemnísimas con manifiesto y sermon que predicó el benedictado de la Catedral don Eduardo Rodrigo, haciendo un entusiasta panegirico del Arcángel, á quien la funcion se dedicaba. Quedó de manifiesto S. D. M.; y por la tarde, á las cinco y media, se celebraron los cultos anunciados, pronunciando el Sr. San Miguel breve, pero discreta plática sobre la existencia y los oficios de los ángeles. Se dió la bendicion con S. D. M. y terminó la funcion á las seis y media. Escogida y numerosa fué la concurrencia, luciendo música y cantores, que desempeñaron con gusto y con esmero su interesante cometido.

Todos los asistentes á los piadosos actos salieron santamente impresionados y agradecidos á las atenciones que, haciendo dignamente los honores de la casa, les prodigaron las heróicas Hijas de la caridad. á quienes cuantos están ó estuvieron acogidos en el hospital de San Rafael, llaman con el nombre del dichoso arcángel, que indudablemente les inspira y les comunica su ardiente amor al Omnipotente, medicina de Dios.

Con satisfaccion vimos representado al Ayuntamiento por una comision designada, según oímos, por el alcalde accidental. Para más ha sido esa autoridad que lo fué el año pasado el señor Menendez, el cual formaba anteayer parte de aquella comision; pero él no nombró ninguna cuando fué alcalde para que asistiera á la funcion de San Rafael.

Se están practicando por iniciativa de la comision de Policia los correspondientes trabajos de arreglo de calles, limpieza y aseo de todos los servicios interiores del cementerio clausurado de San Fernando, para que pueda efectuarse la visita que en los días de todos los Santos y difuntos lleva á aquel lugar crecido número de gente, autorizándose las instalaciones de luces y colocacion de coronas sobre las tumbas.

Varias mujeres de vida airada que habitan en la calle del Limon, han sido denunciadas á la alcaldía, por hallarse asomadas al balcon de su casa, apesar de haberles mandado retirar varias veces el guardia municipal de punto en aquella calle.

La compañía del ferro-carril del Norte pone en conocimiento del público que el tren de viajeros núm. 1082 que actualmente circula entre Santander y las Caldas, saliendo del primer punto á las siete de la mañana para llegar al segundo á las 9 y 25 minutos, solo circulará desde 1.º de

Noviembre próximo entre Santander y Torrelavega admitiendo pasajeros en la misma forma que en la actualidad.

Subasta.

Se ha señalado el día 4 de Noviembre próximo para la celebracion de la subasta, que tendrá lugar en el gobierno civil, del servicio de hostelería, fonda y cantina del lazareto súbico de Pedrosa.

El pliego de condiciones que ha de servir de base se publicará en el Boletín Oficial de hoy.

El día 8 del mes próximo se subastarán en este juzgado de primera instancia varios objetos tasados en cuatro pesetas sesenta y cinco céntimos, con el producto de los cuales se atenderá á la responsabilidad pecuniaria de la causa seguida á Justo San Roman Valle y otros, por el delito de robo.

En el mismo juzgado se subastarán el día 6 del mes indicado, á las doce de la mañana, varios bienes tasados en 7 978 pesetas 32 céntimos que pertenecian al industrial de esta ciudad, don Manuel Pascual Andrés, y con cuyo producto se satisfarán los créditos á los acreedores de este.

El día 11 de Diciembre, á las doce de la mañana, se sacarán por segunda vez á pública subasta en la Comisaría de guerra de Santoña, los materiales y efectos de hierro, madera y piedra sobrantes de unas obras ejecutadas en aquella plaza.

Los demás pormenores se publicarán uno de estos días en el periódico oficial de la provincia.

En la seccion de Fomento de este gobierno de provincia se ha recibido el título de Licenciado en Derecho civil y canónico, expedido á favor de don Manuel Cabrero de la Maza.

Alcaldía de Santander.

La alcaldía ha reiterado con severos apercibimientos á las empresas funerarias y al personal todo á quien pueda interesar el servicio, el puntual y exacto cumplimiento de las disposiciones legales y acuerdos existentes prohibiendo en absoluto el enterramiento de cadáveres encerrados en caja de zinc en las zonas y campos generales destinados al sepelio en el nuevo cementerio de Ciriego; para evitar los gravísimos inconvenientes que, según la autoridad de la ciencia, pudiera ocasionar en los actos ulteriores, si se tolerara la práctica del mencionado servicio.

Pronósticos del Sr. Noerleson.

El día 25 sigue dominando la tempestad, que tendrá su centro en el canal de la Mancha y mar del Norte, en direccion al golfo de Génova, ó sea NO. SE.; por lo cual en España la accion de la tempestad estará limitada á la region del NO. y mar Cantábrico.

El día 27 llegará á Europa un gran ciclón, que pasará por América los días 24 y 25, y tendrá la direccion SO. NE. Los países donde se sentirá con mayor energía serán las islas británicas, Canal de la Mancha, Bélgica y Holanda, Alemania occidental; Península Escandinava y mar Báltico, ó bien la parte de Europa comprendida entre el Atlántico y una línea trazada entre el Cabo de San Vicente hasta el golfo de Finlandia.

A España la comprende tambien, pero no con la intensidad de los países antes citados, y será un día de viento muy fuerte del S. O. y lluvioso.

El día 28 es el del núcleo del ciclón, que comprenderá toda la Europa y se extenderá por el Asia produciendo lluvias abundantes por todas partes.

En España será un día de viento fuerte S. O. y lluvioso.

El día 29, por admirable compensacion de fuerzas y para equilibrar la trastornada máquina atmosférica, tan perturbada en los días anteriores dominará un «anticiclón» del NE. SO. tan vigoroso como el ciclón, y arrancando desde el mar glacial Artico atravesará toda la Europa en la direccion antedicha, ó sea procedente del primer cuadrante.

Las consecuencias de este anticiclón serán: una baja considerable de la temperatura, lluvias abundantes en todas partes y nieve en varias.

En España será un día desapacible, de viento fuerte del primer cuadrante y lluvioso.

El cura Galeote.

Con fecha 24 nos dice nuestro corresponsal de Madrid:

«Esta tarde circuló el rumor de que habia fallecido en la Cárcel-Modelo el cura Galeote, lo que hizo que varios periodistas se trasladaran á la prision del presbítero, resultando que el rumor no era cierto.

Galeote se hallaba, sin embargo, con una gran excitacion nerviosa que le hacia pronunciar discursos á cada momento.

Segun telegrama del capitán general de Cartagena en Cabo Palos se le rompió esta madrugada la hélice á la fragata Numancia.

Hasta las aguas de dicha ciudad de Cartagena ha sido remolcado dicho buque por la iragata Blanca.

Se ignoran detalles sobre la avería.»

Noticias de la Habana del 8 del corriente dicen que el mismo día cruzó un ciclón la extremidad occidental de la Isla de Cuba en direccion Nordeste. No hay aun noticias de daños.

Un despacho de la misma capital dice haber descendido allí el barómetro á 29'89 y soplar un viento del Este de 35 millas por hora, acompañado de ligeros chubascos.

Notas comerciales.

Revista del mercado de que se verificó en Medina del Campo el día 24 de Octubre:

Trigo, entrada 1.400 fanegas, vendiéndose de 39 á 39 1/4 reles las 94 libras.

Centeno 50 id., de 29 á 30 las 92 libras.

Cebada 300 id., de 28 á 29 la fanega.

Algarobas 300 id., de 27 1/2 á 28 id.

Hay ofertas de trigo á 40 reales las 94 libras sobre wagon.

Ultimas ventas hechas á id. id. Compras sostenidas. Tiempo de lluvias. Aspecto de los campos naciendo bien.

El Corresponsal.

Última hora.

A las doce de la noche de ayer recibimos un telegrama en que se nos decía, con referencia á noticias que acababan de ser comunicadas de Munich, que D. Jaime continuaba en muy grave estado.

Movimiento de buques

ENTRADOS.

Patache Roal, 40 ts., c. Casariego, de Navarra con clavazon.

Vapor Progreso, 130 ts., c. Olivares, de Bilbao con hierro.

Id. Vizcaya, 640 ts., c. Garrastazu, de Sevilla con vino, higos y plomo.

Id. Covadonga, 714 ts., c. Pola, de Cádiz con sal, higos y pasas.

Id. alemán Causs, 324 ts., c. Catsen, de Amberes con almidon y ginebra.

Id. inglés Marchionis, 442 ts., c. James, de Sunderland con carbon.

DESPACHADOS.

Id. Progreso, 105 ts., c. Benguria, para Bilbao con varios efectos.

Id. Rufina, 120 ts., c. Amezaga, para Gijon con varios efectos.

Obituary notice for D. Joaquín Martínez y Martínez, who died on October 25th at 2 PM. Includes details about his family and funeral arrangements.

Advertisement for OBRADOR DE MÁRMOLÉS de MIGUEL DE LA LASTRA, located at Alameda Primera, núm. 4. They offer various stone works and printing services.

Advertisement for ANUNCIO, an established goldsmithing business owned by D. Emilio del Campo, located at Puerta la Sierra.

Advertisement for LA BIENHECHORA, a business agency for real estate and other services, located at ATARAZANAS, 8, 2.º.

Santander.—Imprenta Católica, Puente, 16.

VAPORES-CORREOS

COMPANIA TRASATLANTICA (ANTES DE A. LOPEZ Y COMPANIA).

Servicio directo para Puerto-Rico, Habana y Veracruz

y con trasbordo para los principales puertos de VENEZUELA, COLOMBIA, PACIFICO y litoral de PUERTO-RICO y CUBA.

SALIDAS: De Barcelona los dias 5 y 25.—De Cádiz los dias 10 y 30.—De Santander, el 20.—De Coruña, el 21 de cada mes.

Los vapores que salen los dias 5 de Barcelona y 10 de Cádiz, hacen escala en LAS PALMAS (Gran Canaria), para donde toman carga y pasajeros.

Rebajas á familias.—Precios convencionales por aposentos de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.

Seguros.—La Compañía, por medio de sus agentes, facilita á los carga tores el asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de destino.

El vapor destinado á salir de Santander el dia 20 de Noviembre es el

ANTONIO LOPEZ.

Más informes en Santander sus consignatarios los Sres. Angel B. Perez y compañía, Muelle, 36.

ENFERMEDADES DE LA BOCA.

PASTILLAS NIELK

DE CLORATO DE POTASA COMPRIMIDAS,

EFICACES CONTRA LAS

Anginas, Crup, Ronquera, Fetidez del aliento é Inflammaciones de la garganta.

Las PASTILLAS NIELK calman la irritacion producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes. Se venden en todas las farmacias.

Para evitar imitaciones y falsificaciones, exijase en las cajas el sello de la Sociedad Farmacéutica Española, impreso en tinta roja.—Al por menor, Farmacia de la Estrella, Fernando VII, núm. 7.

LA DELICIOSA DE SANTANDER.

PRIMERA FABRICA

DE

AGUA DE SELTZ.

SIFONES GIGANTES Á 15 CTS

Para comodidad del público se han establecido los siguientes depósitos:

- El Sr. Regatillo (sobrino de) calle de Colon, tienda de ultramarinos.
D. Justo Lastra, «La Rosario», refineria Santa Clara.
D. Eduardo Marina, ultramarinos, Mendez Nuñez.
D. Francisco Rivero, chocolatería, Hernan-Cortés.
D. Enrique Rivero, ultramarinos, Daoiz y Velarde.
D. Manuel Peña, comestibles, Tableros, 4.
D. Pedro Venero, comestibles, Libertad.
Y en la fábrica, Primera Alameda, núm. 9.

No se exige por depósito de cada casco más que 3 pesetas 50 céntimos.

LIBRERIA E IMPRENTA CATOLICA

En este establecimiento se hacen con prontitud, economía y esmero, toda clase de trabajos de imprenta, como no papeletas de defuncion, carteles, estados, recibos, folletos, libros, tarjetas de visita y cuantos trabajos se le encomienden en este ramo y en el de encuadernacion.



CALDO CIBILS INSTANTANEO

Premiado con medalla de Oro en varias exposiciones

El Caldo Cibils preparado con las mejores carnes de buey de los riquisimos pastos del Uruguay, da instantáneamente y sin preparacion alguna el mejor caldo que pueda apetecerse en nutricion, y es de un sabor exquisito y aromático al paladar.

Indispensable para las personas que viajan y las que habitan en el campo. Para componer una sopa o guiso al minuto, léase la etiqueta del frasco. De venta en todas las principales Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.

Frascos grandes reales; pequeños y medio reales. Agentes generales: SRES. SOLO, VILARROSA Y C. Princesa, 53, BARCELONA. Únicos depositarios en España, Sres. VICENTE FERRER Y C. y en su droguería y sucursal calle de la Princesa, 173.—BARCELONA.

En Santander se vende en casa de D. Bernardo R. Sarc y de la Sra. Viuda de D. R. Isasi.

INDICADOR DE SANTANDER Y SU PROVINCIA.

Correos.

Salidas de la Administracion: Correo general, á las 1:45 tarde. Para Bilbao, á las 3:30 t. Para Torrelavega, á las 5:30 t. De la estacion del ferro-carril salen: el correo á las 2:15 t., y el de Torrelavega á las 6.

Llegadas: El correo general, á las 4:30 t. El de Torrelavega, á las 9:25 m. El de Bilbao, á las 9:30 m. Servicio de reja.—De 8 á 12 m. y de 5 á 7:30 t. Certificados.—De 8 m. á 1 t. Recepcion y entrega de valores y papel del Estado.—De 9 m. á 1 t. y de 6 á 7 t. solo para entregar.—Para Bilbao de 2 á 3 t.

Vapores trasatlánticos.—Línea española.—Llegan el 1.º, 10 y 23 y salen el 20 de cada mes. Línea francesa.—salen para la Habana y Veracruz el dia 22 y el 26 para Colon.

Ferro-carril del Norte. Salidas de Santander: Mixto, hasta las Celdas, á las 7 m. Correo, á las 2:15 t.

Mixto, hasta Bárcena, á las 6 t. Llegadas á Santander: Mixto, de Bárcena, á las 9:25 m. Correo, á las 4:30 t.

Servicio de balia.

La Orconera.—Servicio de invierno: De Santander al Astillero, á las 8:45 y 12 m.; 2, 3:30 y 5:15 direccional t. Del Astillero á Santander, á las 8 y 10 m.; 1, 2:45 y 4:45 t. De Santander al Cespedon, á las 8:45 y m.; 3:30 t. Del Cespedon á Santander, á las 7:45, y 9:45 m.; 4:30 t. De Santander á Pedreña y Puntal, á las 7, 8:30 y 11:30 m.; 2 y 3:30 t. Del Puntal y Pedreña á Santander, á las 7:45, 9:15 y 12:15 m.; 2:45, 4:15 y t.

Diligencias:

Para Bilbao.—Todos los dias á las 6 m. y 3:50 t. (correo). Para Ampuero.—Los dias impares, á las 7 m. Para Laredo.—Los dias pares, 7 m. Para Santoña.—Diaria, á las 3 t. Para Ramales.—Diaria, á las 2 t. Para Castro-Urdiales.—Diaria, 7 m. Para Ramales.—Diaria, á las 2 t. Para Oviedo.—Diaria, á las 6 m.

Libros nuevos.

EL APOSTOLADO SEGLAR

Manual del propagandista católico en nuestros dias,

por D. Félix Sardá y Salvany, Pbro., director de «La Revista Popular.» Con censura y licencia eclesiásticas.—Consta de un tomo en 8.º mayor, de cerca de 400 páginas de buen papel y esmerada impresion, y se vende en rústica á 6 rs. En percalina, con plan-

chadora, grabada exprofeso, á 10 reales.

LA DINAMITA SOCIAL.

Cuatro conferencias leidas en la Academia de la Juventud católica de Sabadell, por D. Félix Sardá y Salvany, Pbro, consiliario de la misma, con censura y licencia eclesiásticas.—Un opúsculo en 8.º, á 70 céntimos de real ejemplar. Por cada diez ejemplares que se tomen de una misma obra, se dan dos gratis en rústica ó uno si son encuadernados. Dirigirse á D. Migue Casals, Pino, 5, Barcelona, y en casa de los corresponsales de la Librería y Tipografía católica.



UN RECUERDO Á LOS DIFUNTOS.

VILLA DE MADRID

12 -- BLANCA -- 12,

Gran variacion en coronas de alta novedad.

AL MAGISTERIO

Libros de escuelas que se hallan de venta en la Librería Católica Puente 16. Instruccion Primaria de Rueda, á 7 reales. Compendio de Historia Sagrada, de Ignacio Calongé, á 4 reales. Juanito, de L. A. Parravicini, á 4 reales. Elementos de Geometría, de Faustino Patucie, á 3 reales. Aritmética de J. Cortazar á 4 reales. Epítome de Analogía y Sintaxis, La Academia, á 3 reales. Prontuario de Historia de España, del Dr. Terradillos, á 4 reales. El Evangelio de los niños, Idem á 3 reales.

La Antorcha de la Juventud, de Urbano Dargallo, á 4 reales. El Amigo de los Niños, de Sabatier, á 2 reales, y á 4 reales. Catecismo Histórico, de Fleury, á 2 reales. Guia del ama de Casa, de Yeves, á 4 reales. La Escritura, de Diego, á 4 reales. Cuaderno 5.º de Lectura, de Avendaño y Carderera, á 4 reales. Compendio de Urbanidad, de Carreño, á 4 reales. Páginas de la infancia, de Terradillos, á 4 reales. Cílabos, 20 céntimos. Aritmética, de Vallin y Bustillo, á 4 reales. Catecismo Histórico, de Fleury, á 4 reales. Libro segundo, 1 real. Cuaderno de Lectura, de Aranda, á 4 reales.

Método Práctico, de Naharro, á 2 rs. Cartilla Agraria, de Oliván, á 4 reales. El Consejo de las Niñas, de Escudero, á 4 reales. Fábulas, de Iriarte, á 4 y á 2 reales. Gramática Castellana, de Herranz y Quirós, á 4 reales. Manual de Agricultura, de Oliván, á 7 reales. Guia del Artesano, de Pauzie, á 4 reales. Geografía, Idem, á 4 reales. Fábulas de Samaniego, á 4 y á 2 reales. La Ciencia de la Mujer, de Carderera, á 4 reales. Abecedario de la Virtud de Raja, á 8 reales. Caton metódico, de D. José Seljas, á un real.

SEÑORES SACERDOTES

Libros que para uso de los señores Sacerdotes, se hallan de venta en la Librería Católica, Puente, 16: Herd. Sacrae Liturgiae Praxis. Tres tomos en un volumen, 42 rs. Theologiae moralis, por Alsina, dos tomos, 60 rs. Catecismo de San Pio V. Un tomo, 34 rs. Tesoro del Sacerdote, por el R. P. Mach, 9.ª edicion. Un tomo, 30 rs. Tesoro del catequista, por el R. P. Mach. Un tomo, 20 rs.

Obras predicables. Jesucristo predicado, por Planas. Dos tomos, 48 rs. El catequista orador, por Planas. Dos tomos, 44 rs. El Cura en el púlpito, por Planas. Tres tomos, 70 rs. Coleccion de selectos panegiricos, por Claret. Once tomos, 110 rs. Todas estas obras se hallan muy bien encuadernadas.

Breviarios, en cuatro tomos, lujosa encuadernacion, papel china, última edicion, á 8 y 9 duros. Totum, elegante encuadernacion, buena letra y papel, á 72 rs. Horae diurnae, elegante cubierta, papel china, 26 rs. Officia votiva, papel china, 8 rs. Rituale Romanum, hermosa encuadernacion, 30 rs. El mismo, tamaño algo mayor, papel china, con caja, 36 rs. El mismo, de mayor tamaño que los anteriores, elegante papel, gruesa letra, con caja, 80 rs. Además se encuentran otros muchos libros como Misales, Semana Santa en latin, Misas nuevas, todo á precio muy arreglado.

Conferencias sobre las Letanias de la Virgen. Obra en seis voluminosos tomos, á 24 rs. cada tomo. La Propaganda Católica.—Coleccion de los opúsculos de D. F. Sardá y Salvany, Pbro., en 5 tomos. En rústica, 16 rs. tomo. En lujosa encuadernacion, con hermosas planchas doradas, á 24 rs. tomo. Practica de los ejercicios espirituales de San Ignacio de Loyola. Precio 6 reales.

FERNANDEZ Y GUTIERREZ

Almacén de yeso, cal hidráulica y demás materiales de construcción. Tabla de Francia en todos gruesos y anchos.—Fajos para cielos rasos.—Merced á su fábrica movida al vapor, pueden servir el yeso con toda prontitud y economía.—Su buen servicio siempre reciente.—En esta almacén pueden verse las magníficas losetas de mármol y Portland de la acreditada fábrica de Bilbao de D. Simon Paul.

D. VICENTE DEL VILLAR.

Médico-cirujano dentista, Astarazana 6, principal, izquierda. Consultas médico-quirúrgicas. Operaciones mébo. Dentaduras artificiales, empalmicos.

Sin Competencia Astorgana.

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES elaborados á brazo, y de velas y blanqueo de cera de abejas, de todas las dimensiones y pesos de D. GRANDE ROMERO E HIJOS. Casas en Benavides de Orbigo (Astorga) y en Cionat (Zamora).

ATENCION.

El charlatanismo social por el R. P. FELIX, de la Compañía de Jesús.

EL NUEVO TESTAMENTO

Y LECCIONES

DE HISTORIA SAGRADA

por el Presbitero Licenciado D. FERMIN BAIGORRI, ex-profesor de Religion y Moral en la Escuela Normal de Maestros de Logroño.

Obras aprobadas por la autoridad eclesiástica y declaradas de texto por real orden de 13 de Abril de 1883. Se venden en Santander en la Imprenta y Librería Católica de «La Verdad.» Puente, 16, al precio de 3:50 pesetas los dos juntos.

El niño amante de la Virgen

Devocionario sumamente útil para los niños y congregaciones de la Santísima Virgen, compuesto por el P. Manuel Lasaleta, de la Compañía de Jesús.

Cuarta edicion impresa con esmero y en excelente papel, y aumentada considerablemente. Se vende á 30 céntimos de peseta uno en tela y á 50 id., con cortas dorados. De la tercera edicion se venden en Santander, Puente, Librería Católica, á 76 reales el 100.

DEVOCIONARIOS MANUALES

por los Padres de la Compañía de Jesús. A 1 peseta y á 40 céntimos.

DEVOCIONARIOS ESCOGIDOS

por los mismos Padres, en pasta sin canto dorado, á 8 y 12 rs. Con filete dorado, á 16 y 24 rs.—Se venden en la Librería Católica, Puente, 16.

Lecturas recreativas

por el R. P. Coloma, de la Compañía de Jesús, año 1885. Forma un precioso volumen, lujosamente encuadernado, 8 rs.

Convulsiones

PRESERVATIVO SOBERANO y Curación Inmediata

CON EL USO DEL COLLAR de la BUENA MADRE

Precio 3 fr. 25 con la EXPLICACION

Expedicion á Vuelta de Correo con la explicacion contra mandato postal á la orden de

R. BRULLIARD

20, rue Lamartine, PARIS

OBRAS

de D. Santiago José Garcia Maso

Catecismo de la Doctrina Cristiana explicado Historia para leer el cristiano desde la niñez hasta la vejez, ó sea Compendio de la Historia de la Religion. Sermones publicados por el autor. Diario de la Piedad, ó breve reglamento espiritual. Se venden en la Librería Católica Puente, 16, Santander.